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Экономика Северо-Запада

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Метро Северной 
столицы получит новые 
поезда до конца 
2014 года
Первый электропоезд с асинхронным тяговым 
приводом, который будет собран на совместном 
предприятии Кировского завода и Крюковского 
вагоностроительного завода (КВЗ) (Украина), 
поступит для тестирования и обкатки в Петербургский 
метрополитен до конца текущего года. Объем 
инвестиций в новое предприятие «Киров-КВЗ» в 2013 
году должен был составить 120 миллионов рублей. В 
течение 2014—2015 годов на развитие производства 
будет направлено еще 750 миллионов.

Подводную лодку 
«Хошимин» передадут 
Вьетнаму в феврале 
этого года
Первую подобную лодку передали Вьетнаму в январе 
2014 года. Согласно контракту 2009 года, 
«Адмиралтейские верфи» построят для ВМС Вьетнама 
шесть дизельных подводных лодок на общую сумму 2,1 
миллиарда долларов. Кроме того, в последней декаде 
февраля компания заложит очередную дизель-
электрическую подводную лодку проекта 636 
«Краснодар» для ВМФ России.

«Н+Н» сократил 
инвестиции 
в производство 
Датский производитель газобетона «Н+Н» скорректи-
ровал свои планы по наращиванию мощностей на заво-
де в Ленинградской области. Ранее компания планиро-
вала увеличить мощность производства до 500 тысяч 
кубических тонн в год и вложить в модернизацию 200 
миллионов рублей. Согласно новым планам инвестиции 
составят всего 33 миллиона рублей.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

АПК  В СЗФО политровые молочные субсидии не помогли 
повысить надои

Рогатая экономика

Галина Белоглазова,
СЗФО

П
равила федерального 
субсидирования на 
литр товарного моло-
ка в 2014 году меня-
ются. Какие хозяйс-

тва могут рассчитывать на гос-
поддержку, а какие  — нет, выяснял 
корреспондент «РГ».

Требования к получателям до-
таций изменились незначитель-
но, более того, они смягчены. Если 
в 2013 году, когда начали действо-
вать правила, сельхозпроизводи-
тели должны были увеличить про-
дуктивность коров, то теперь — 
только не снижать ее, а хозяйс-
твам, где надои от семи тонн мо-
лока и выше на корову в год, поз-
волительно снизить их не более 
чем на пять процентов. Скоррек-
тирован в сторону уменьшения и 
показатель выхода телят — не ме-
нее 70 голов в расчете на 100 ко-
ров в год. Но далеко не все участ-
ники и эксперты рынка, настаи-
вавшие на поправках, согласи-
лись с внесенными корректива-
ми. Камнем преткновения остает-
ся сохранение зависимости раз-
мера субсидий от качества моло-
ка.

Когда цены растут
Несмотря на господдержку, ко-

торую получили животноводы в 
виде субсидий, в целом по стране 
по итогам за 2013 год зафиксиро-
вано падение объемов производс-
тва молока и сокращение поголо-
вья. Дефицит сырья спровоциро-
вал рост закупочных и розничных 
цен на «молочку». В СЗФО, по дан-
ным статистики, лишь в двух ре-
гионах — в Карелии и Калининг-
радской области — произошел 
прирост поголовья и валового на-
доя. Правда, в Карелии стадо не-
большое — всего 8,6 тысячи голов, 
но высокоудойное — за год при-

бавка составила 5,8 процента. А в 
Янтарном крае поголовье вырос-
ло более чем наполовину, за счет 
этого поднялись удои — как вало-
вой, так и на одну корову. 

В Архангельской области до-
пустили незначительный спад по-
головья, недосчитались 4,6 про-
цента сырья, но улучшили про-
дуктивность коров. Абсолютный 
же рекордсмен по продуктивнос-
ти и воспроизводству стада в ок-
руге — Ленобласть. За прошлый 
год здесь от каждой буренки в 
среднем получили по 7384 кило-
грамма молока и по 76 телят на 
100 коров, что больше, чем в 
2012-м. Хотя в целом по области 
дойное стадо и объемы произ-
водства продукции сократились 
на три процента. Лидеры в 2012 
году — мурманские животноводы 
(7583 килограмма молока на ко-

рову) в 2013-м сработали хуже 
(минус 99 килограммов). Впро-
чем, в Заполярье на фермах содер-
жится всего 3,5 тысячи буренок, 
погоду в экономике АПК эта от-
расль, в отличие от рыболовства и 
рыбоводства, не делает.

А вот в Вологодской, Псковс-
кой и Новгородской областях по-
головья сильно поредели, продук-
тивность стада пошла вниз, про-
изводство упало на 10 процентов. 

Каким образом в регионах со-
бираются выйти из подобной си-
туации? В Вологодской области 
считают, что самое главное сейчас 
— остановить падение поголовья и 
валового надоя (это позволит хо-
зяйствам получать субсидии), а с 
2015 года начать их наращивать. 
Предпосылки к этому есть: запуск 
на племзаводе-колхозе высоко-
технологичного роботизирован-
ного животноводческого комп-
лекса позволит увеличить произ-
водство молока на 27 процентов. 

Власти Псковской области  го-
товы поддержать проект строи-
тельства молочного комплекса в 
Новосокольническом районе — 
компенсировать из регионально-
го бюджета процентную ставку по 
кредитам, а также компенсиро-
вать часть затрат на приобрете-
ние племскота. Аналогичные про-

екты реализуются и в других ре-
гионах СЗФО.

В условиях рынка
 Будущее за такими мегаферма-

ми, считает калининградский экс-
министр сельского хозяйства, 
ныне руководитель агрохолдинга 
Андрей Романов.

— Сельхозпредприятиям, кото-
рые хотят удержаться в молочном 
бизнесе, необходимо внедрять но-
вые технологии. Без них не будет 
качественной продукции, а зна-
чит, не выиграть конкуренции в 
условиях ВТО. И одними политро-
выми субсидиями эту проблему 
не решить. В частности, инвесто-
рам важно, чтобы государство, как 
обещает, пролонгировало льготы 
по долгосрочным проектам с 8 
до15 лет, — подчеркнул Романов.

В текущем году он заканчивает 
строительство крупного комплек-
са. С вводом объекта в эксплуата-
цию общая численность скота в 
холдинге составит от 4,5 до 5 ты-
сяч голов. В вертикально интегри-
рованной структуре легче добить-
ся качественных параметров. 
«Мы производим сырье для собс-
твенной переработки, — говорит 
Романов, — в основном высшего 
сорта, до 10 процентов первосор-
тного молока закупаем у сторон-
них организаций. А с конца про-
шлого года стали принимать про-
дукцию личных подсобных хо-
зяйств — для выпуска нового вида 
продукции».

Что, кстати, подстегнуло част-
ный сектор, на долю которого при-
ходится почти половина валового 
надоя в области.

— Я недавно побывал в Славс-
ком районе. Там на селе настоя-
щий бум. Если раньше меня спра-
шивали, куда сдать корову на 
убой, теперь все интересуются, 
где ее купить! — поделился с кор-
респондентом «РГ» заместитель 
главы регионального минсельхоза 
Михаил Хованский. — Про дотации 
никто не вспоминает, потому что 
гигантам молпереработки срочно 
понадобилось частное сырье. До 
недавнего времени его собирал 
преимущественно один молком-
бинат, другие воротили нос, счи-
тали, что из-за литра-другого мо-
лока гонять молоковозы по даль-
ним деревням слишком накладно. 
А теперь, когда появилась конку-
ренция, гоняют, да еще закупоч-
ную цену с 8 до 13 рублей подняли. 
Вот народ и воодушевился.

Фермерский продукт в цене
Другое настроение царит в 

средних хозяйствах. В Правдинс-
ком районе Калининградской об-
ласти, по словам начальника рай-
сельхозуправления Тамары Лапи-
ной, осталось четыре молочных 
предприятия с общим поголовьем 
в 700 коров. В 2013 году сельхоз-
ники произвели 1260 тонн сырья 
высшего сорта и 616 тонн первого, 
заработали в общей сложности 
два миллиона рублей федераль-
ной субсидии и 594 тысячи — об-
ластной. Для «середнячков» это 
большие деньги.

— Но в текущем году под крите-
рии подпадает только одно хозяйс-
тво, — пояснила Тамара Лапина. — 
О других, наверное, через год при-
дется забыть, они уйдут с рынка. 
Работа на отсталых скотных дво-
рах приносит одни убытки. А вот 
фермеры и созданные по новому 
образцу семейные фермы, где поя-
вились даже роботы-дояры, ско-
рее всего, смогут продолжить биз-
нес.

Такую тенденцию подтвержда-
ют данные Росстата за 2013 год: в 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйствах (КФХ) и хозяйствах ин-
дивидуальных предпринимателей 
(ИП) при общем спаде производс-

тва молока в стране надоили на 
85,2 тысячи тонн больше, чем в 
2012-м.

Однако эксперты считают, что 
возможности КФХ и ИП по нара-
щиванию производства ограни-
ченны.

— Личные подсобные и фермер-
ские хозяйства имеют, как прави-
ло, своего покупателя, ценящего 
свежие натуральные продукты. И 
надеяться на то, что этот сектор 
сможет значительно увеличить 
объемы производства, нет объек-
тивных причин, — полагает руко-
водитель отдела Северо-Западно-
го НИИ экономики и организации 
сельского хозяйства Россельхоз-
академии Владимир Суровцев.

Чтобы кардинально решить 
проблему нехватки сырья на рын-
ке, необходимо применять прак-
тику равного политрового субси-
дирования вне зависимости от 
сорта, содержания жира и белка в 
молоке, настаивает Националь-
ный союз производителей моло-
ка.

— Принятая с 2013 года практи-
ка дифференцированного субси-
дирования молока высшего и пер-
вого сорта адекватна для ситуации 
профицита молока на рынке, а в 
ситуации дефицита это приводит 
к фальсификации сортности со 
стороны производителей и пере-
работчиков. Об этом свидетельс-
твуют наши проверки в регионах, 
— заметил председатель правления 
«Союзмолоко» Александр Дани-
ленко.

По мнению Даниленко, качест-
во сырья регулируется рыночны-
ми механизмами: переработчики 
закупают высокосортное сырье на 
15—20 процентов дороже, чем пер-
восортное. 

Субсидии все же сыграли поло-
жительную роль. Количество вы-
сокосортного молока, поставляе-
мого хозяйствами на переработку, 
как отметил директор калининг-
радского молкомбината Рустам 
Алиев, за прошедший год возрос-
ло на 45 процентов, а цена за цен-
ное сырье повысилась с 12,5 до 
16,5 рубля.

Сегодня магазины предлагают 
покупателю широкий выбор моло-
ка почти из любого региона стра-
ны.

Акцент

 Инвесторам важно, чтобы 
государство пролонгировало 
льготы для агробизнеса 
по долгосрочным проектам 
с 8 до 15 лет

Владимир Лабинов,
директор департамента животноводства и племенного дела 
минсельхоза РФ:

— Изначально рассматривалась возможность применения этой схемы как меха-

низма поощрения тех, кто выполнит некие условия. Первый принцип — диффе-

ренцировать размер субсидирования молока высшего и первого сорта в соот-

ношении 1:3. Это важно, поскольку требование высшего сорта зафиксировано в 

техрегламенте на молоко и молочные продукты. Если высокосортное молоко 

дороже, а страна производит 60 процентов первосортного, из этого следует вы-

вод, что у руководителей большинства хозяйств отношение к молочному бизне-

су прохладное. Но поддерживать эти хозяйства и надеяться, что таким образом 

можно будет что-то изменить в экономике молочного животноводства, непра-

вильно. Из тех, кто производит молоко первого сорта, многие вынуждены будут 

уйти с рынка вне зависимости от того, будет или не будет им оказана поддержка.
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СОРТОВОЕ ДЕЛЕНИЕ МОЛОКА В СЗФО В ПРОЦЕНТАХ К ОБЩЕМУ 
ОБЪЕМУ ПРОИЗВОДСТВА,%
Источник: минсельхоз РФ
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Место на дорожной карте
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уважаемые абоненты мобильной связи Северо-
Западного филиала ОАО «МегаФон»!

С 17  февраля 2014 года для абонентов Калининг-
радской области изменяются параметры тарифной 
опции «Европа»: стоимость исходящих вызовов в 
Россию (через «Обратный звонок»), вызовов по стра-
не пребывания и входящих вызовов составит 
9 руб./мин. Стоимость SMS-сообщений – 9 руб./шт.

С подробной информацией можно ознакомиться на 
сайте www.megafon.ru. Цены указаны с учетом НДС.

РЕКЛАМА

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
БЕСПЕЧНОСТЬ

В ЛЕНИНГРАДСКОЙ области 
около 2,5 тысячи выявленных 
объектов культурного наследия 
не имеют статуса. Из всего коли-
чества памятников в соответс-
твии с требованием законода-
тельства зарегистрирован только 
21 объект культурного наследия 
федерального значения. А надле-
жащие паспорта получили только 
16. Зоны охраны памятников ис-
тории и культуры в установлен-
ном порядке вообще не утвержде-
ны.

Публикации и сообщения о 
бедственном положении истори-
ческих памятников Ленинградс-
кой области появляются в прессе 
регулярно. Их количество застав-
ляет каждый раз задуматься о 
возможности их сохранения, рес-
таврации и доступности: на Цент-
ральный и Северо-Западный ок-
руга приходится 80 процентов ис-
торических памятников России, 
и  в Ленинградской области их 
свыше четырех тысяч, из которых 
статус федеральных имеют 291. 
Для 2,5 тысячи зданий требуется 
определить принадлежность и от-
ветственного собственника.

Первый детализированный пе-
речень исторических памятников 
был составлен еще в 1976 году. 
Этот список лежит в основе пере-
чня РФ девяностых годов. Тогда 
же памятники были поделены на 

памятники федерального значе-
ния, регионального и местного.

В 2002 году появился Феде-
ральный закон «Об объектах 
культурного наследия народов 
РФ», который довольно четко 
прописывал термины и правила 
работы на этом поле. Многие эк-
сперты признают прогрессив-
ность и самого документа, и из-
менений, которые в него вноси-
лись позже. Однако механизм 
переноса памятников из одного 
списка в другой сохранился. Тем 
более что в 2007 году начался 
масштабный процесс передачи 
федеральных полномочий на ре-
гиональный уровень. Вопрос со-
хранения, использования и ох-
раны памятников культурного и 
природного значения — очень 
тонкий. Поскольку речь идет о 
национальном богатстве, являю-
щемся собственностью не толь-
ко современных россиян, но и их 
последующих поколений, то к 
нему нельзя подходить с общими 
мерками. В одном из своих ин-
тервью директор Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский говорил о не-
допустимости применения жест-
ких правил тендера при реконс-
трукции памятников . 

Трастовое управление госу-
дарственным имуществом во 
всем мире принято как хорошо 
зарекомендовавшая себя форма 
по сохранению и управлению па-
мятниками. Трасты — некоммер-
ческие негосударственные орга-
низации с большими полномо-
чиями, однако действовать они 
обязаны в интересах общества и 
государства. Они могут находить 
различные формы по использо-
ванию памятников, зарабаты-
вать на них деньги, которые бу-
дут потрачены на сохранение и 
охрану. Однако контроль и над-
зор за их деятельностью остает-
ся  за государством. 

Неразбериха с землеотводом 
и землепользованием, статусом, 
размером финансовой помощи 
для многих объектов культурно-
го наследия часто оборачивается 
их исчезновением. Зачастую 
удерживание памятника на сво-
ем балансе связано с возможнос-
тью привлечения средств для ре-
шения региональных проблем, 
нередки случаи постепенного 
вывода здания из списка памят-
ников культурного наследия с 
последующей приватизацией. И 
это — очень большие риски, рис-
ки потерять со временем то, что 
принадлежит нации. Колокол 
«культурной памяти» пока еще 
глухо звучит для живущих в Рос-
сии.

Мнение

В соответствии 
с законодательс-
твом 
в Ленинградской 
области 
зарегистрирован 
только 21 объект 
культурного 
значения из 2500

ниее

Валентина Кайсарова, 
доцент кафедры ГМУ Высшей 
школы экономики — 
Санкт-Петербург

РЕКЛАМА

РЕКЛАМА

ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» совместно с Администрацией 
МО МР «Печора» объявляет о проведении обществен-
ных слушаний проектной документации по следующим 
объектам:

Строительство эксплуатационной скважины № 126 
(куста № 113) Южно-Терехевейского месторождения.

Район производства работ расположен в 57 км от 
н. п. Кожва.

Строительство разведочной скважины № 31 
Южно-Лыжского месторождения.

Район производства работ расположен в 59 км от 
н. п. Кожва.

Разработчик проектной документации — ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Инжиниринг» «ПечорНИПИнефть» (г. Ухта), за-
стройщик — ООО «ЛУКОЙЛ-Коми».

Строительство эксплуатационных скважин куста 
№ 223 Северо-Кожвинского месторождения.

Район производства работ расположен в 38,6 км от 
н. п. Кожва.

Разработчик проектной документации — ООО «НИПИ 
нефти и газа УГТУ» (г. Ухта), застройщик — ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Коми».

Общественные слушания состоятся 13 марта 2014 года 
в 15.30 ч в Малом зале Администрации МО МР «Печора» 
по адресу: г. Печора, ул. Ленинградская, д. 15.

Ознакомиться с проектной документацией и материа-
лами можно в Администрации МО МР «Печора», в рабо-
чие дни, с 9 до 17 часов, кабинеты № 302, 411.

Замечания и предложения от общественности прини-
маются и документируются в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящей информации. 

Приглашаются все желающие принять участие в об-
щественных слушаниях.

ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» совместно с Администрацией 
МО ГО «Усинск» объявляет о проведении общественных 
слушаний проектной документации по следующим объ-
ектам:

Строительство поисковой скважины № 1 Лесной пло-
щади.

Район производства работ находится в 154 км северо-
западнее г. Усинск.

Разработчик проектной документации — 
ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «ПечорНИПИнефть» 
(г. Ухта), застройщик — ООО «ЛУКОЙЛ-Коми».

Строительство нагнетательных скважин № 4055Н, 
4051Н куста № 4061 Верхне-Возейского месторождения.

Район производства работ находится в 80 км севернее 
г. Усинск.

Разработчик проектной документации — 
ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «ПечорНИПИнефть» 
(г. Ухта), застройщик — ООО «ЛУКОЙЛ-Коми».

Строительство поисковой скважины № 2 Верхнеам-
дермаельского месторождения.

Район производства работ находится в 100 км северо-
западнее от г. Усинск.

Разработчик проектной документации — 
ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ» (г. Ухта), застройщик — 
ООО «ЛУКОЙЛ-Коми».

Общественные слушания состоятся 13 марта 2014 
года в 15.00 ч.

Ознакомиться с проектной документацией и материа-
лами можно в Администрации МОГО «Усинск», в рабо-
чие дни, с 9 до 17 часов, кабинет № 116.

Замечания и предложения от общественности прини-
маются и документируются в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящей информации. 

Приглашаются все желающие принять участие в об-
щественных слушаниях.
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что условия работы 
должны быть такими, 
чтобы энергокомпани-

ям было выгодно подключать 
потребителей. Но для этого нуж-
но вмешательство властей. «Ка-
жется, в Петербурге дела с моно-
полистами обстоят хуже. Нет за-
каза сверху, нет контроля снизу», 
— подытожил Даниэль Дмитриев.

Артем Аветисян признает, 
что новый формат контроля по-
началу воспринимался чинов-
никами тяжело, но теперь ситу-
ация в корне переломилась. По 
всей видимости, органы власти 
готовы идти на уступки бизнес-
сообществу, ведь «Клуб лиде-
ров» собирается сделать резуль-
таты мониторинга достоянием 

общественности. Председатель 
Клуба призвал бизнесменов для 
обмена мнениями максимально 
плотно работать с органами 
власти, чтобы последующие 
контрольные закупки дали ре-
зультаты.

В данный момент отдельные 
параметры мониторинга нахо-
дятся на доработке. Возникают 

проблемы со стандартизацией 
результатов мониторинга. Усло-
вия подключения к энергосетям 
и получения разрешений на 
строительство не всегда совпа-
дают в различных регионах. К 
тому же контроль получения 
разрешений в сфере строитель-
ства из-за сроков выдачи риску-
ет растянуться на неопределен-

ное время. Координатор отделе-
ния Клуба в Петербурге и Ле-
нинградской области Вячеслав 
Трактовенко рассказал, что воп-
росы методологии будут дора-
ботаны к следующему круглому 
столу, который пройдет в тече-
ние месяца. Первые результаты 
мониторинга будут озвучены в 
июне.
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